

Ath, le 9 mars 2013

Aux 372 signataires de la lettre ouverte *Athois la Terre*

Pour info : Aux impliqués, anciens impliqués ou jamais impliqués
dans l'*Agenda 21 local d'Ath*
et à la presse

Madame, Monsieur,
Chère amie, cher ami,

Concerne : Pathétique chant du cygne de l'Agenda 21 local d'Ath.

Suite à la lettre ouverte *Athois la Terre* que vous avez signée en septembre 2008, le conseil communal d'Ath décida fin 2008 de la mise en place d'un *Agenda 21 local d'Ath*.

Tout qui se souvient des préparatifs de la mise en place de cet *Agenda 21* sait qu'en janvier 2011 déjà existait un projet de « Plan d'action stratégique » pour le développement durable de la ville d'Ath. Ambitieux, ce plan balisait six axes essentiels du développement durable qu'une petite cité peut raisonnablement ambitionner d'atteindre. En accord avec le conseil communal, deux cents citoyennes et citoyens s'étaient impliqués durant deux ans dans l'élaboration des préliminaires de ce formidable projet. Peut-être étiez-vous de ceux-là ?

Mais, patatras, tout se dégrada avec le retour du secrétaire communal en août 2010, qui, après quelques mois de mutisme, manifesta en janvier 2011 son refus d'accorder les indispensables moyens en personnel et en finance pour la poursuite de l'*Agenda 21 athois*. Et, comme d'habitude, le pouvoir communal suivit le secrétaire communal. Point ! S'en suivirent ma démission ainsi que celle de la secrétaire de l'*Agenda 21*, Valérie Voronine.

Aujourd'hui, la presse vient d'annoncer la démission du dernier vice-président de l'*Agenda 21 local d'Ath*, l'Athois et directeur du FOREM de Tournai, Eric Hellendorff. « *On encommissionne tout, de sorte que ce n'est plus une dynamique citoyenne* », explique-t-il.

Ce serait une erreur de notre part que de ne pas dénoncer ce refus flagrant de démocratie participative locale, de la part de la majorité politique athoise, pour l'une des deux questions majeures de notre temps (la faim dans le monde et la destruction environnementale), et dans laquelle une grosse poignée d'Athoises et d'Athois voulut s'impliquer : la question climatique et environnementale.

Depuis ma démission, j'ai eu connaissance de quelques autres abandons ou départs (dans ce silence assourdissant qui dessert la cause de ceux qui souhaitent qu'à côté d'une démocratie de délégation émerge enfin une réelle démocratie de participation citoyenne).

Le pouvoir politique athois tente d'endormir la population (*taisez-vous ; nous, nous savons, et nous travaillons pour vous...*) et bâillonne ou écrase toute volonté de participation réelle des citoyens à la gestion de la cité – même et surtout sur les questions cruciales !

Il faut clamer haut et fort que nous refusons cette forme désuète de gouvernement d'un autre âge !

Les petits potentats locaux sont les fossoyeurs de la démocratie.

J'ai le grand déplaisir de vous annoncer que votre signature au bas de l'appel public *Athois la Terre* de septembre 2008 est, dans les faits, parfaitement irrecevable par le nouveau pouvoir politique communal athois. Qu'il n'en tiendra pas compte et qu'il n'a certainement pas envie de voir les citoyens se mêler de ce qu'il considère être son affaire et pas celle des citoyens.

Le pouvoir communal en place vient d'enterrer l'*Agenda 21 local d'Ath*. Et nous pouvons faire une croix sur notre appel public.

Malgré leurs promesses (cf. le petit livret *Vingt Repères pour l'Avenir* – dont quelques exemplaires restent encore librement disponibles), les partis politiques athois viennent de décider de ne pas tenir compte de notre lettre ouverte *Athois la Terre*.

Or, l'éventualité d'un bouleversement environnemental s'impose plus que jamais. Pollution, empoisonnement par les pesticides, épuisement des ressources, baisse des nappes phréatiques, surproduction et surconsommation, inégalités sociales croissantes, etc., ne sont plus des problèmes pouvant être traités par les seuls experts ou politiques (qui nous mènent droit dans le mur !).

Nos dirigeants locaux sont incapables de prendre acte de la situation. Guerre économique oblige, notre mode de croissance actuel, irresponsable, voire criminel, doit être maintenu coûte que coûte. L'abandon des pauvres, tandis que les riches se mettent à l'abri, apparaît comme un symbole de la barbarie qui vient.

Mais dénoncer n'est pas suffisant. Il s'agit de briser le sentiment d'impuissance qui nous menace, d'expérimenter ce que demande la capacité de résister.

Pour ce qui est de notre capacité de résistance, notre volonté d'expérimentation de la démocratie de participation, parallèlement à la démocratie de délégation, vient, à Ath, sur une question majeure, de nous être refusée.

Nous venons donc, sur ce point précis de l'*Agenda 21*, de perdre une bataille.

« *Indignez-vous !* », disait Stéphane Hessel. Indignez-vous.

Walter DE KUYSSCHE

Promoteur de la lettre ouverte *Athois la Terre*

<http://athois-la-terre.jimdo.com/>

Post. Vous trouverez sur <http://athois-la-terre.jimdo.com/agenda-21-local-d-ath/> le rappel de quelques-uns de vos avis de début 2011, alors que nous présentions déjà que les carottes étaient cuites pour l'appel *Athois la Terre* ainsi que pour l'*Agenda 21 local d'Ath*.